



MADRID

Jueves, 18 de Noviembre de 1915

Redacción y Administración  
CLAVEL, 11, PRINCIPAL

Apartado de correos número 113  
TELÉFONO NUM. 2.394

Segunda época.—Año XL.—Núm. 2.672  
FUNDADO EN 1875

### EN EL SENADO

## LA CUESTIÓN ECONÓMICA

### EL CAMPO Y EL FISCO

De la agricultura y de la ganadería saca el Fisco la porción más considerable para lo que llaman los economistas el consumo público; es decir: los recursos que necesita el Estado para satisfacer, toda clase de necesidades y de obligaciones públicas.

Echese una ojeada á cualquiera ley de Presupuestos, á la que hoy es proyecto y plan realístico para el próximo año, y verá que de estas industrias madres percibe la Hacienda pública más y más aseguradamente que de toda cualquiera otra materia imponible.

En el Senado, el ex-ministro liberal de Hacienda Sr. Rodríguez, interviniendo anteayer en la discusión promovida con la interpelección del Sr. Sedó al Gobierno sobre las gestiones de éste en el orden económico durante el último interregno parlamentario, y refiriéndose al estado de la agricultura nacional, puso en alto relieve la falta de protección y sobre carga pesadísima que sufren las clases agrícolas, las más numerosas en España, demandando al Gobierno medidas urgentísimas que eviten la ruina de la mayor riqueza nacional. Al paso que vamos, dijo el orador, y gravando todo lo que produce la tierra, llegará el desquiciamiento, que ya empieza á iniciarse. Y con razón sobradísima estimaba esta cuestión es la que más importa resolver para poder hallar una solución satisfactoria y estable al arduo problema de las Haciendas locales, tan arizado de dificultades en el Estado desamortizado y pródigo, y de reciente fecha agravado con las inmediatas desgracias que inició el Sr. Osma, ministro que fué de Hacienda en un Gabinete Maura, y consumó, por compromiso de partido y reclamo de populacharía, el infortunado Canalejas.

En todos los aspectos, social y políticamente, y no ya por riguroso deber, sino por propia conveniencia, todo Gobierno digno de este nombre atenderá con la mayor solicitud y preferencia al desarrollo de las industrias del campo y al incremento y bienestar de las clases agrícolas.

Porque, es verdad lo que decía el señor Rodríguez: la riqueza agrícola, el trabajo rural, son las fuentes perennes y más copiosas de la riqueza nacional. Como que de la tierra—y lo dice León XIII en su notabilísima Encíclica "Rerum Novarum"—dependen todas las demás industrias: el comercio, las subsistencias todas, pues no hay mortal ninguno que no se sustente de lo que la tierra produce. El campo, en efecto, proporciona, mediante el trabajo, los mantimentos á la sociedad; las primeras materias á todas las industrias, aun las suntuarias y artísticas. Y es de experiencia no interrumpida nunca, ni en ninguna nación, que la clase campesina es siempre la más pacífica, la más moral en sus sencillas y patriarcales costumbres, la más sana de alma y de cuerpo; la más apta para conservar las patrias tradiciones, y no sin razón se la llamó siempre "el nervio del Estado".

La política y la economía social cristianas determinan deberes muy trascendentales para con esta clase agrícola por parte del Estado, en defensa de la pequeña propiedad y de las familias rurales. En el Senado francés hizo M. Thiers una razonada y brillante disertación sobre este interesante tema económico, social y político, al que vinculó y con razón—la mayor y más fuerte garantía de la independencia y prosperidad de la nación.

Cómo cumple el Estado liberal en España estos deberes de protección y de fomento para con la agricultura y los agricultores?

Si la irrisoria y larga enumeración que hizo ayer el senador liberal no fuera bastante a evidenciar el abandono, la postración, el peligro de inminente desquiciamiento en que yace esta industria, fuente y base de toda riqueza, atiéndase á lo que hoy soporta por cargas públicas, que el Fisco exige é impone con el voto aplastante de las mayorías ministeriales parlamentarias.

Contribución territorial y sus recargos para el Municipio, y sobre cuotas re-

partidas, por partidas fallidas; contribución por ganadería y los recargos dichos; arbitrios municipales, como el llamado de "paja y leña"; contribución por edificios y solares y sus recargos; impuesto de carruajes, que no sean carros ó carretas; cédulas personales y dos recargos distintos sobre ellas; impuesto de Aduanas sobre maquinaria, abonos y repuestos, etc., importados del extranjero; impuesto sobre transportes por ferrocarril; derechos reales y sus recargos; papel sellado, licencias de caza ó pesca...

Y disputando al agricultor los restos de lo que no absorben tantas y tan variadas contribuciones, impuestos y gabelas, están el propietario de la tierra dada en colonia y el jornalero campesino... "socializado", amenazado siempre con la huelga si no se aumenta el jornal y disminuye la jornada; si no se excluye de las operaciones de recolección á los menores y las mujeres; si no se despiden las cuadrillas de temporeros advenedizos y se admiten esquiroleros en los trabajos... ¡Y todo ha de salir del terruño!

¿El remedio? ¿Y quién puede esperar de la economía liberal y de los Gobiernos liberales?

Gobernante y ministro de Hacienda ha sido el Sr. Rodríguez; ahora tan lírico y entonces tan ciego; ahora tan acertado en revelar los males y antes tan desafortunado para no remediarlos.

Y así las cosas, el actual ministro, señor Bugallal, propone á las Cortes, para favorecer á la agricultura, nuevos impuestos sobre transportes por ferrocarril; nuevos derechos reales sobre transmisión de bienes; nuevos y crecidos derechos para el Fisco por el aumento de valor de los inmuebles; nuevos tributos sobre el patrimonio de las personas individuales y jurídicas.

Y puede predecirse que si el proyecto de presupuesto se discute y se vota, aunque haya en Senado y Congreso varíos como el Sr. Rodríguez, el Sr. Bugallal sacará triunfante su plan de Hacienda, sin perjuicio de que mañana, en la oposición, diga lo que ayer en el Senado el Sr. Rodríguez, que si logra ser para entonces ministro de Hacienda, hará lo que ahora hace el actual ministro.

En esta "rueda" se desecoya la agricultura nacional, y á este paso, gravando, y cada día más, todo lo que produce la tierra, llegará el desquiciamiento, que no se inició ahora, sino en la hora funesta en que empezaron á gobernar (digámoslo así) los partidos del liberalismo.

### se mandó instruir en Hacienda sobre este asunto:

Se decía ayer tarde en el Congreso que, siendo ministro de Hacienda el Sr. Cobian, se pretendió ya la entrega de dicha cantidad de millones por el Estado; pero que el referido ex ministro no se atrevió á disponer el pago por falta de pruebas para el reconocimiento de la expresada deuda.

Otro ex ministro liberal, el Sr. Suárez Inclán, ha llamado ahora la atención del presidente del Congreso, rogándole que, juntamente con el dictamen del referido proyecto, se publiquen en el "Diario de las Sesiones", para conocimiento de los diputados, las diligencias que en 1913 mandó instruir el ministro de Hacienda en averiguación de la extraña desaparición del expediente que había de probar la justicia de la reclamación de Navarra, que ahora se trata de satisfacer.

Esta justicia es evidente, pues se trata de que en Navarra existieran derechos de Aduanas, y estanco del tabaco, con cuyos ingresos la Diputación foral no sólo atendía á las necesidades de aquella roblísima región, sino que pagaba los intereses de las Deudas emitidas con aquellas garantías precisamente.

Al desaparecer ambas fuentes de ingresos el año 1841, al promulgarse la nueva ley de fueros, el Estado central se comprometió á indemnizar á la Diputación de Navarra de la referida pérdida; pero como las cosas de palacio van despacio y la liquidación definitiva no se terminaba, se convino en una liquidación provisional por la cual el Estado abonaría anualmente á la Diputación 450.000 pesetas, cifra insuficiente y evidentemente inferior á la debida.

Y en esto, el expediente del asunto se perdió en las gavetas de nuestra administración china, cosa de que Navarra no tiene ninguna culpa, aunque, por lo visto, algunos quieren que sufran las consecuencias, lo que es de esperar no ocurra si en el Estado liberal, á pesar de serlo, queda un átomo de justicia.

## LA SITUACIÓN POLÍTICA

Es la misma de ayer. El Sr. Dato acentúa su intransigencia. El proyecto del general Echagüe se ha de discutir ante todo, sin simultanearlo con ningún otro, ni aun los presupuestos, aunque no los haya nuevos en tiempo legal para que puedan regir en 1916.

Pretende, además, que la discusión del proyecto de reformas militares sea rápida.

El señor conde de Romanones, al contestarle, dijo que encontraba justificada que el presidente del Consejo de ministros hiciera cuestión de Gabinete la aprobación del proyecto de rebaja de edades, á la cual los liberales no han de oponer dificultades, así como no han de hacer oposición sistemática á los demás proyectos del Gobierno; pero la forma en que quiere el Sr. Dato que se discuta, la estima el señor conde de Romanones como una coacción, pues juzga que esa discusión debe ser detenida, de semanas ó de meses, y no rápida, y, por tanto, debía simultanearse con la de los presupuestos, dejando, por consiguiente, al Sr. Dato la responsabilidad de que llegue el 31 de Diciembre y no haya presupuestos, los cuales quiera discutir también detenidamente los liberales, que no pueden comprometerse á nada, ni consentir en discutir las reformas militares.

El Sr. Dato dijo, á su vez, que él no se opone á que se discuta detenidamente el proyecto del general Echagüe; pero insiste en la prelación.

Respecto á los ataques del Sr. Dato al conde de Romanones, éste dijo que no los tomaba en cuenta, y aquel respondió rogado á éste diese por retirado todo lo que hubiere podido molestarle.

Es decir: que "caló el chapeo, requirió la espada", etc.; total, que no hubo nada. Pero habló luego el Sr. Rodés, en nombre de la minoría nacionalista catalana, y anunció que dicha minoría se oponía, hasta por medio de la obstrucción, al proyecto del Sr. Echagüe, del que dijo carecía de autoridad para presentarlo ni para llevarlo á la práctica, por haber tolerado actos de indisciplina en los puestos elevados del Ejército, como los revelados en la dimisión del general Marina; por haber seguido cometiendo el abuso de los diluvios de recompensas injustificadas al ejército de Africa, contra la petición unánime de la Cámara de que cesasen, y porque el proyecto en cuestión no resolvía el problema, militar de España, que sólo puede ser resuelto por un Estado Mayor Central independiente de toda acción política ni personal, siendo la creación de ese organismo la primera reforma que debe presentarse.

Finalizar las industrias militares, de misiones militares, etc., es lo que puede acometer en seguida; el Gobierno tiene el deber de acometerlo en seguida, para hacer que cese ese estado de absoluta indefensión.

Fábricas militares. Fábrica de Oviedo: producción máxima, 50.000 fusiles mauser al año. Es la única fábrica de fusiles mauser que hay en España, y produce 50.000 al año. (El Sr. Spáñez Ulielán: Es menor la producción actual.) Es la cifra oficial que tengo; no la de los que se hacen, porque no ha habido nunca más de 12.000 al año.

Señores diputados: para mi argumento, desgraciadamente, me sobra margen. Yo tengo aquí los datos oficiales, de los que resulta, señor ministro de la Guerra, que la producción máxima, durante un año, de la fábrica de fusiles mauser de Oviedo, es de 50.000. Los que tenemos no hace falta saberlo; pero si tuviera que poner en pie de guerra solamente el ejército de primera línea, hoy que la guerra europea ha demostrado que un fusil mauser se inutiliza á los seis meses y que se ha de reponer, la fábrica de Oviedo tendría que trabajar cerca de cuatro años para poder reponer el armamento de todos los hombres que tuvieramos en primera línea.

Fábrica de Trubia: Artillería. No se hace más que la de castas; pero creo que hoy no la construyen, sino tan sólo los cuerpos de granada. Según los datos oficiales del Ministerio de la Guerra, puede construirse también, capacidad máxima, en veintidós horas, 700 cuerpos de granada para cañón de campaña y de montaña. En España, según otro dato oficial, tenemos de 650 á 700 cañones de campaña y de montaña. Pues bien; sirve la producción anual de esa fábrica de Trubia, construyendo cuerpos de granada, para dotar á cada una de las piezas de campaña por día. Son datos oficiales del Ministerio de la Guerra.

Fábrica de Toledo, destinada á la construcción de armas blancas y de cartuchería mauser. Puede construirse, capacidad de producción máxima, 21 millones de elementos de cartuchería mauser, y la fábrica de Sevilla, al año, 24 millones; total, 45 millones de elementos de cartuchería mauser, que, para un ejército de primera línea, correspondían á 129 disparos por soldado, lo cual no basta hoy, señor ministro de la Guerra, ni para la instrucción ni para las escuelas prácticas de tiro.

Fábrica de Artillería de Sevilla. Producción máxima al año: si construye cañones de campaña, 32; si los construye de montaña, 40; si los construye de sitio ó obuses, 42.

Tenemos, señor ministro de la Guerra, la fábrica de explosivos de Granada, que tiene una capacidad máxima de 700.000 kilos al año de pólvora blanca y otras sustancias explosivas. Imagínense los señores diputados lo que ocurriría si para España se cerraran las fronteras, si se presentara un momento de peligro nacional y no tuvieramos para nuestra defensa más que esta fábrica de explosivos de Granada; y no hablo, señor ministro de la Guerra, de la fábrica de Murcia, porque creo que, al menos hasta hace muy poco tiempo, no fabricaba más que pólvora negra, que no se gastan en España ni los malos cazadores. Estos son los datos verdaderos, reales, no exagerados, del estado en que se encuentran nuestras industrias militares.

Como esta gravísima fase del problema no se trata de resolver por el ministro de la Guerra, ni otras importantes, y sin eso todas las demás reformas carecen de valor y de eficacia para cambiar el estado de indefensión en que nos encontramos, el Sr. Rodés anunció la oposición radical de su minoría al proyecto presentado.

El Sr. Rodés, que el problema de la reorganización militar y el político que de él se deriva siguen en pie.

## DE ROMA

Por TELÉGRAFOS

ROMA, 17.—Ha llegado á la Ciudad Eterna el canónigo de la Catedral de París, Monsiñor Delleci, con objeto de preparar la inminente introducción de la causa de beatificación de 216 Obispos, sacerdotes y seglares muertos por la fe católica en Septiembre de 1792, en las Prisiones carmelitanas de París.

El Santo Padre ha concedido al rey de Baviera autorización para imponer la Dignidad cardenalicia al Nuncio Apostólico de dicho reino, que será elevado al Cardenalato en el próximo Consistorio. Anunciase para uno de estos días la llegada á Roma del Cardenal Arzobispo de Malinas, Monsiñor Mercati.

También son aneas ceremonias del próximo Consistorio, los Cardenales Hartmann, Arzobispo de Colonia, y Begin, Arzobispo de Quebec.

El Consistorio público se celebrará en la Sala Regia del Vaticano.—P. A.

## Conferencias doctrinales

Ayer, con más concurrencia, si cabe, que en tardes pasadas, dió el P. Alfonso Torres su conferencia doctrinal para caballeros, disertando sabiamente sobre la "Ignorancia y el Terror", con aplicación de ejemplos prácticos.

## INDICE DE COSAS

### NOTAS DEL DIA

El Parlamento ofreció el aspecto de los días anteriores.

Tribunas colmadas... Espectos repletos... Curiosidad... Expectación... ¿Qué pasará? ¿Qué no pasará?... ¿Dado?... ¿Romanones?...

En alto habían quedado las espadas... Y en alto siguen.

Romanones, después de consultarlo con la atmósfera, decidió tender á Dato un cable salvavidas... Dato no quiso recogerlo...

Según, pues, en alto las espadas de los combatientes... Romanones, tritono, blando, dulzón... Dato, energético, hosco, fiero...

¿Quién lo diría!

Peró el final del singular combate está claro: ó se aprueban las reformas militares, y vence Dato, ó no se aprueban, y triunfa Romanones... á pesar suyo.

Allá veremos.

Ayer echamos de menos en la tribuna de diplomáticos al ex sultán Muley Hafid... otras tardes, tan atento y tan majestuoso, con un caballo cubierto de la cámara, con su faz morena cubierta por el rojo fez...

¿Por qué no habrá asistido ayer Muley Hafid?

¿Se olió el pastel?

No le gustarán los pasteles de la confitería política europea... española... al simpático ex sultán de morena faz, rojo fez, Muley Hafid?

Nos lo cuenta un periódico de la mañana.

Hace unos días, al abrirse las Cortes, el diputado por Madrid Sr. Talavera estrenó un sombrero hongo, con forro legítimo de "Picadilly".

Este sombrero dejó ayer de existir.

R. I. P.

El Sr. Talavera, al terminar su peroración contra el "colí" y contra el Gobierno, se sentó á plomo sobre el infamado hongo parlamentario.

El periódico de la mañana dedica sombrero una senda oración fúnebre.

Nosotros acompañamos en el sentimiento al Sr. Talavera, dueño del hongo, y demás deudos y amigos, haciendo excepción, claro está, del sombrero... Pero... ¿es que ayer, en el Parlamento español, sólo dejó de existir un sombrero?

¿No se está muriendo en aquella Cámara todos los días, y á chorros, el país?

¿Es que el país vale menos que un hongo?

El Sr. Prado y Palacio, alcalde de la coronada villa, ha emprendido una campaña de protección á favor de los pájaros fríos.

Se prohíbe "la circulación é introducción en las poblaciones de pájaros muertos, sin pluma, y la introducción y circulación de los pájaros vivos ó muertos, que no vayan acompañados de la correspondiente guía autorizada por el alcalde ó secretario del pueblo de que procedan, en la que se hará constar el nombre del cazador y número y clase de pájaros, según la clasificación comprendida en el artículo 33 del reglamento..."

Esos... proteger á los pájaros fríos... ¿A los hombres que los patea un rayo? ¿A los que los haca migas un automóvil descarrilado? ¿A los que los aplastan un tranvía por las calles del diablo?

Vil por esos... ¿los están ocasionando atropellos y muertes por las auto-movilistas é imprudencias de los que hay Protas... y no ocurren más por qué?

Señor Prado y Palacio: ¡que un hombre vale más que un pájaro frío!

Por lo menos, tanto... para que no se ofendan las aves insectívoras.

Y los bandos y las disposiciones de la Alcaldía sobre la marcha de los automóviles dentro de la población... ó no existen, ó no se cumplen.

En este país dan ganas de ser todos: diputado, torero, ministro... hasta pájaro frío.

[Y luego dicen que no hay castos]

## La guerra europea

El avance de los ejércitos de los Imperios centrales continúa, y es ya de resultados enormes, estando reunidos completamente alemanes, austro-húngaros y búlgaros, y en disposición de atacar juntos á las tropas serbias y francoinglesas, reunidas también.—Monastir está amenazado.—El Cuerpo diplomático extranjero acorralado en Serbia se ha refugiado en Scutari, separándose de la corte y Gobierno de Serbia y disponiéndose á embarcar en cuanto aquí el Estado deje de existir.

## El estado de la campaña

EN LOS BALKANES

Dice "Le Temps" que, en Servia la nieve cae en abundancia, y esto va á hacer que disminuya sensiblemente la marcha de los alemanes. Pero olvida el órgano oficial del gobierno francés que austriacos y alemanes han resistido temperaturas mucho más bajas en los Cárpatos y en Polonia, á pesar de lo cual no disminuyó la violencia de los combates. Para que se vea que las predicciones de "Le Temps" se realizan en sentido contrario, ahí está el telegrama comunicado austriaco, que no deja lugar á duda respecto á la importancia del avance austroalemán en Servia.

En efecto: las tropas húngaras llegaron en las cercanías de Uvace hasta la planicie de Gicota, en tanto que el general Kovess ganó terreno en la guerra de Kraljevo á Novi Bazar, habiendo atacado la línea Rasika Kurumija, á donde se acercan divisiones alemanas y búlgaras. Como quiera que las tropas invasoras se encuentran á unos 20 kilómetros de Novi Bazar, quiere decir esto que la campaña en Servia está á punto de terminar, tanto por la extensión de territorio conquistado como por el agotamiento de los serbios.

Paralelamente á estas operaciones se desarrollan otras de mayor importancia en Macedonia, que será la zona en que tendrán lugar los combates decisivos para el completo dominio del país balcánico. Desde Telovo, que ha sido reconquistado por los búlgaros, se desarrolla hacia el Sur un movimiento envolvente hacia Monastir para echar á los anglofranceses contra la frontera griega. Los búlgaros han conquistado

do Gradsko y forzado el paso de Babuno, que abre las puertas de Monastir, y esto es mucho más importante para el resultado final de las operaciones. Mitrovitza en el Norte, y Monastir en el Sur, son los objetivos que persiguen los ejércitos á las órdenes de Mackensen, no ofreciendo grandes dificultades el primero, porque nada se puede esperar de la resistencia serbia. En cambio, la situación de los aliados es peligrosa, dada la actitud resultante de Grecia en pro de una neutralidad absoluta. En el momento en que los búlgaros llegan á la frontera griega en persecución de sus enemigos, se despejará la incógnita que tanto ansía conocer la diplomacia francoinglesa: sólo quedan dos caminos: ó Grecia desarma á los fugitivos, ó permite que los perseguidores entren en su territorio. En este último caso, y trasladados ya las operaciones á territorio griego, los turcos que hay en la Macedonia búlgara avanzarán resueltamente para envolver el flanco derecho de los aliados y llegar fácilmente hasta Salónica, en cuyo caso no habrá lugar á pensar en Gustavo Hervé que se impona el abandono de Salónica y la retirada de las fuerzas expedicionarias, porque éstas no podrán reembarcar.

Los momentos son angustiosos, siendo lo peor que no hay remedio para los aliados, que con las dos expediciones á los Dardanelos y á Salónica han comitado los mayores desastres que registra la Historia. Alemania consiguió la victoria diplomática en Oriente desde el punto y hora que logró la intervención de Turquía á su favor, reduciendo al mismo tiempo dos objetivos, á cual más importantes: cerró á Rusia las puertas del Mediterráneo, y amenazó el camino de la India. Atenía Inglaterra á su interés, desvió la campaña que le amenazaba,